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一名97岁的老人不小心摔倒在
地，鼻子血流不止，一名年轻的女孩
走上前，拿出纸巾帮着老人擦拭鼻
血，并联系了老人的家人。这是17日
发生在省城的“感人”一幕。

这件事让笔者的思绪一下飘回
到三十年前：刚上小学，先学大公无
私和助人为乐，不外乎两件事：一是

捡到一分钱，把它交到警察叔叔手
里面，二是扶老爷爷过马路。那时的
老师还要求我们必须完成几件这样
的好人好事。捡一分钱得看运气，

有时一年也碰不上一回，但扶老爷
爷过马路似乎不太难，于是天天在
马路边扶老爷爷过马路，一来完成
作业，二来体验一下助人为乐的幸
福感。

从传统教育上来说，助人为乐，

这乐就是“幸福感”，是每人心里
都有这么一点儿小善良，把这善良
施于他人。但是现在，“助人为
乐”这个词不灵了，自从南京彭宇
案之后，世人明白了一个道理：助
人是有风险的，不但不会产生幸福
感，还会产生麻烦，弄不好会把自
己搭进去！

助人为乐，为了防止把自己搭

进去，网上还出现了N多如何扶人
不会被讹的秘笈，也出现了N多鲜
活的案例。显然，助人为乐变成了一

个严肃的社会问题！

而发生在省城的这件事，看上
去多像南京彭宇案的“喜剧版”，同
样的帮助，结果却大不一样，与此截
然相反的结局，造成另一个“感人”

的故事，扶人一把本来是平常事，并
不“感人”，之所以这次“感人”了，主
要来自被帮的老人及其家人有一个

“正确”的认识：“现在社会风气不是
很好，尤其是老人摔倒后，一般人都
唯恐避之不及，不敢上前帮忙，但济
南人真好。”

可是，当好人好事成了稀罕事，

甚至连简单的扶人一把都成了“感
人”的事，真不知这是道德的进步还
是倒退？

扶人一把本来并不“感人”

□张刚

更多精彩评论详见齐鲁晚报报网互动论坛http://bbs.qlwb.com.cn

住在筐市街1号的居民出

门就犯愁，小区门口成了污水

池，路面也结了冰，行人走在

上面很容易摔倒。居民反映了

多次，有关部门也已知晓，但

却迟迟没有解决，是工作太忙

难以分身？是问题太小不值得

去做？还是能力有限难以解

决？难道非得等到小事变大、

发生事故、媒体曝光、市长出

面时，才真正解决吗？

(济南市民 宋照霞)

老人外出和锻炼，突然犯

病现象屡见不鲜，有的身边无

人，有的无法与家人联系，有

的被送进医院，家人还不知

道，笔者就有过类似的经历。

这应引起大家的重视，家里有

老人的，不妨给老人做个联系

卡，单独外出时随身携带，以

防万一。

(济南市民 陈万斌)

据报道，济南纬十二路

西侧有条泄洪沟，因为有人

往里乱排污水，这里变成了

一条“臭水沟”，严重影响了

附近居民的正常生活。

济南从多年前就开始

创建国家级卫生城市了，竟

还长期留存这样“臭不可

闻”的水沟，实在让人难以

理解。这种情况似乎也反映

了城市某些区域环境综合

治理方面的缺失。问题长

期摆在那里，路人皆知，

居民反映，不能不管，但

管了又没用，问题依然出

现。这样的臭，臭的不只是

附近居民的生活，臭的是城

市公共环境卫生的管理，臭

的是天下泉城日新月异的

清洁美丽。

臭水沟长期恶臭熏人，

附近居民该问责于谁？该由

谁负责来彻底解决？一条

“臭水沟”的根治，有多难？

笔者认为，这个事情的处

理，客观上不会有太多复杂

的东西，缺少的不是资金也

不是人力，缺少的是一分应

有的关注和重视，缺少的是

一颗为民着想的心。

谁都知道，没有臭水沟

的城市才是真正美丽的。

近日，笔者去超市购物。经过一
家西餐厅时，看见几个小姑娘在门
前跳舞。她们统一穿着单薄的红色
小马甲，里面是白色短袖。那天很
冷，行人都穿着厚厚的羽绒服，仍
感觉寒风刺骨。看着这些在呼呼冷
风中“瑟瑟起舞”的小姑娘，笔者
不禁愕然，她们的“美丽冻人”，

难道真的会给餐厅带来更丰厚的收
入吗？

在现场，一些年纪大的老人经
过时不禁连连摇头：这不冻坏了孩
子啊！爸妈看了该多心疼！一些年轻
人走过，不禁“肃然起敬”，估计是没
人敢跟这些“舞者”PK。再回头看一
下，餐厅里边温暖典雅，气氛悠然，

这与寒风中衣着单薄的小姑娘形成
了鲜明的对比。餐厅的有关管理人

员，难道就不能考虑一下员工的意
愿吗？这么冷的天，就这样让她们在

寒风中跳舞，试问最终吸引来的，是
顾客的人气，还是人们的质疑？

试想，如果餐厅的管理人员能
采取更加人性的推销方式，对员工
多一些爱护和关心，员工的责任心
和主人翁意识就会增强，大家势必
会尽心尽力地工作。这远比让员工
在寒风中瑟瑟跳舞的促销要有效得
多。但愿这样让人揪心的场面再也
不会出现了。

寒风中起舞吸引不来人气
□田歌

别啥事都等市长出面

给老人备个联系卡

治条臭水沟

到底有多难
□刘政

笔者近日发现，市区很多

农贸市场门前都没有专门的停

车场，每次都能看到摆放的乱

七八糟的自行车，占了市场前

的人行道。有些路段清扫不及

时，一些烂菜叶堆了一地，既

不利于路面的保养，也给买菜

的市民造成诸多不便，希望有

关部门整治一下这些农贸市场

门前的道路。

(山东师范大学 丁婷)

治理农贸市场门前路

格一家之言


